el comer, ni en el dormir, ni les da-

ba contento cosa ninguna. Iban suspi-

rando, afligida, y afectuofamente, ato-

nitos, y angustiados. Callaban todos.

guardando filencio estraño, y quando

se hablaban à solas, los vnos, à los otros,

decian : avemos visto cosas tan espanto-

fas , y raras , que fon indicio , de

que han de venir sobre Nosotros

grandes males, y tribulaciones. Pero

Señor Dios, quienes seran, ò de

donde vendran aquellos, que nos

han de conquistar à Nosotros los Me-

xicanos? Què fomos los Poderosos, An-

tiguos, y Temidos en todos estos Rei-

nos? Por què causa vamos tan angus-

tiados, y atribulados? Que nueltro Co-

racon con golpes, que nos dà en el

pecho, nos dice la pena, que lleva-

mos? Indicio es este de algun gran mal,

que se nos acerca. En estas, y otras

consideraciones, fueron su Camino, y

à brevisimas Jornadas, llegaron à esta

Ciudad de Mexico, algunas horas pa-

fadas de la Noche, y fueronse derechos à los Palacios del Rei Motecuhçu-

ma, y dixeron à los de la Camara,

que diesen aviso al Rei, de su llega-

da, y que si estaba durmiendo, lo des-

pertasen, porque el caso no sufria tar-

dança, ni dilacion; y que le dixesen:

Señor, buelto han los Embaxadores,

que embiastes à la Mar, à recibir à

nuestro Dios Quetzalcohuatl; entraron

las Guardas à decirselo, y quando lo

oiò Motecuhcuma, dixo: Decidles, que

no entren acà, sino que se vaian à la

Sala de la Judicatura, y que alli me

aguarden. Luego mandò aprestar Escla-

vos, para vn Sacrificio, è yendo à la

Sala del Juzgado, congregò los del

Consejo, y Ministros, que hicieron el

Sacrificio de los Esclavos, con cuia

Sangre rociaron à los Embaxadores.

Esta Ceremonia vsaban quando venia

alguna Embaxada de mucha impor-

tancia, en casos graves,

y nuevamente acae

cidos,

po los Celtiberos; para pedirles ainda, y Socorro ; y que quando no se lo diesen, elles determinarian entonces lo que mas les conviniese. El Capitan Sempronio Graco, (como dice Tito-Livio) les concediò esta licencia, libre, y liberalmente, y pocos Dias despues bolvieron, traiendo configo otros diez Embaxadores de los Celtiberos, los quales llegaron delante de Graco, y toda aquella Magestad Romana, que la representaban, con grande Autoridad, à la manera, que los Capitanes Romanos acostumbraban; la qual acrecento Graco entonces, para darles Audiencia con maior Autoridad, y Pompa, à estos Embaxadores. Nota Tito-Livio, que era la hora de Medio Dia, ( y que hacia mucho Calor ) y que antes de hablar , ni decir su Embaxada, pidieron al Pretor, que les mandase traer de beber; el qual, riendose de su llaneça, y fimplicidad, mandò, que se lo traxesen, y aviendo ya bebido, yna vez, y demandandoles la sed, otra, bolvieron à pedirla, à que no pudieron reprimir la Risa los Romanos, viendo la mucha simplicidad de la Gente, y la poca Vrbanidad de su Trato, maiormente para con Romanos, que era Gente Resabida, Avisada, y mui Cortesana. Aviendo, pues, yà bebido otra vez, à contento de los Embaxadores, dixo el mas Anciano de ellos: Aqui somos embiados, de parte de los Celtiberos, à preguntarte, con què confiança nos mueves la Guerra? A la qual pregunta respondiò el Pretor: que en confiança de vn mui grueso, y escogido Exercito, avia venido à hacerla, y que si querian verlo, que èl era contento de mandarselo mostrar, para que llevafen à los Suios maior claridad, y certidumbre de su valor, y fuerça. Y respondiendo los Embaxadores, que gustarian de ello, mandò Graco à los Tribunos, que se Armasen, y 'Aderecasen mui pomposamente, asi los de la Infanteria, y de à Pie, como los de à Caballo, y que Escaramucasen todes por el Campo. Hiçofe asi, y con mucha atencion, lo vieron todo los Embaxadores; y aviendolo bien visto, se despidieron del Pretor, y se bolvieron a sus Capitanes, los vnos para dar respuesta de su Embaxada, y los ocros con ellos, para traer la que alli se les diese, à los de Certima. Los Embaxadores de los Celtiberos, dixeron, clara, y abiertamente à sus Capi-

tanes , que no convenia embiar Socore ro à los Cercados, por ser la Gente que era tan robusta, y dispuesta para las Armas; y los Cercados fe dierona viendose folos, y sin aiuda, de aques llos en quienes confiaban. Dos cofas vemos en este caso: La vna, la simplicidad Antigua, de nuestros Españoles, en la llaneça con que piden Agua; Y la otrala affucia de el Pretor, de enfeñarles fu Poder, y Pujança, para acobardara los, y hacerles temer, y que mas facilmente se le rindiesen; y esto mismo sucede à estos Indios con Cortès; iendo en paz, buscando à su Dios Quetzalcohuatl, à los quales atemoria co, con las cosas dichas, para que su temor fuera maior, y que con el representasen à Motecuhçuma, el poden de los Castellanos, para que pudiese tanto el temor en ellos, como la fuera ça de las Armas, con que avian de

combatirlos. Con estos temores, y respuestas digna por cierto de la locura de Motecuhçuma, y de los de su Consejo se entraron los Indios en sus Canoas, y tan apriesa, que qualquiera momento de dilacion, les parecia anuncios, y nuevas triftes de su muerte: y con ella començaron à remar, no folo los Rea meros, que para esto llevaban, sino todos, sin diferencia, incitandose, y animandose los vnos, à los otros, para que Remasen suertemente, tanto por apartarse, y alexarse de los Navios; donde tan mal les avia ido, quanto por venir acà à dàr raçon à su Rei, de lo que con Querzalcohuati, les avia pasado. Con esta priesa llegaron à vna Isleta, que se llama Xicalanco, donde comieron, y reposaron vn poco, y de alli se partieron , y llegaron à vn Pueblo, que se llama Tecpantlayacaca que estaba en la Ribera : De alli fueron à Cuetlaxtla, que està algunas Leguas, la Tierra adentro, hicieron aqui Noche; rogaronles los Señores, y Principales de el Pueblo, que se detuviesen aquel Dia , y descansasen ; ellos respondieron: La priesa que llevamos es mucha; porque la Embaxada con que vamos à nueltro Señor Morecuhçuma, es tal, que nunca jamas se ha visto su semejante en estos Reinos: Y no es menester, que ningun otro la sepa antes que el , y por esto nos cumple no descansar, sino caminar con priesa. Luego se partieron, y ibantan turbados, y aprelurados, que en ninCAP. XV. Que dice la raçon; que traxeron à Motecuhçuma estos Embaxadores, que fueron à recibir; à Quetzalcohuatl.



baxadores; con la Sangre, de los que avian muerto; fentroles de Motecuhcuma

en su Trono, y Silla, para oir con Aplaufo, y Magestad, la Embaxada, que los Mensageros traian; porque segun creia; tenia por averiguado, que era Quetzalcohuati, el que avia llegado à la Cofta del Mar, y aguardaba la racon cierta, de lo que determinaba en orden de fu Venida. Luego los Mensagerosa postrados en Tierra, la besaron; (que en su Lengua llaman Tlalcualization que es Ceremonia Idolatrica de Adoracion ) y asi postrados, comenco el Principal, que avia ido por Maior, à esta Embaxada, de esta manera: Senor Poderoso, y Rei nuestro, luego que llegamos à la Orilla de el Mar, eftos Criados tuios, y Yo, vimos dentro de la Agua, vnas Casas grandisimas, todas de Madera, con grandes Artificios dentro, y fuera, las quales andan por el Agua honda de la Mari como las Canoas, que aca Nosotros vsamos, para nuestra Laguna, y Acequias; dixeronnos, que estas Casas se Ilaman Navios, y ninguno de Nosotros sabra decir los diversos Edificiosa y cosas, que en si contienen. Fuimos en Canoas à ellos, y entramos en el principal Navio (ò Casa de Agua) donde estaba el Estandarte, que traiana Eran los Navios muchos, y en cada yno venia mucha Gente, y todos nos estuvieron mirando, hasta que subimos en el del Capitan. Luego procuramos ver al Señor Querzalcohuatl, en cuia busca ibamos, para darle el Presente. que llevabamos, y mostraronnos en vna Pieça apartada, vn Señor fentado en vn Trono, mui ricamente vestia do, y fenalandolo con la mano, nos dixeron: Este es el que buscais; postramonos à sus Pies, besando la Tierra, y adorandolo, como à Dios ; luego le



I ome I gu-

diximos, lo que nos mandaste, y le computimos con los Vestidos, y Joias, que nos diste, y presentamosle lo demas, que llevamos para darle, y puesto todo à sus pies, nos dieron à entender, que era poco. Aquel Dia nos trataron bien, y nos dieron de comer, y de beber de vn licor bueno, que Ilamaron Vino; aquella Noche dormimos en el Navio ; à la Mañana quisieron probar nuestras Fuerças, y mandabannos pelear con ellos ; esculamonos con mucha fuerça, y resistencia. Aprilionaronnos, y foltaron pieças, que con sus Truenos, y Relampagos nos espantaron mucho, y nos hicieron caer como muertos. Despues, que bolvimos en Nosotros, y nos dieron de comer, vimos sus Armas, y sus Caballos, y sus Perros, que les aiudan en la Pelea, de que nos espantamos mucho mas; y feria cosa mui prolixa, y larga, contar todas las cofas, en particular. Dicen, que vienen acà, à conquistarnos, y à robarnos, no sabemos, mas; si vinieren acà, sabremos lo que quieren, y lo que pueden; folo decimos, que venimos grandemente espantados, y atemoriçados. Mucho fe admirò Morecuhcuma, de lo que estos Embaxadores dixeron, y mudaronsele los colores de el rostro, y mostro mui gran tristeça, y desmaio.

Asentosele en el Coraçon, que se avian de vèr en mui grandes trabajos, y afrentas, asi èl, como todos los de lu Imperio, y Reino: movido de este sentimiento, començò à llorar amargamente, y todos los que con èl estaban; y estas lagrimas, y llanto, corriò despues por todos los de la Ciudad, asi Chicos, como Grandes; luego començaron por las Plaças, y Calles à hacer corrillos, y à llorar, los vnos con los otros, incitandose à este llanto con raçones tiernas, y sentidas: Decian los grandes males, que amenaçaban, y la ruina, y caida, que avian de tener, como si và estuvieran en ella, adivinandolos el coracon, lo que despues les sobrevino. Andaban todos cabizbaxos, y llorofos; los Padres, doliendose de sus Hijos, les decian: Ay de mi, y de volotros Hijos mios, què grandes males aveis de ver; y lo peor es, que los aveis de pasar, y sufrir. Lo milmo decian las Madres à sus Hijas, con otras lastimas, que el grande amor, y tristeça les enseñaba. Con estas muestras

de tristeça pasaron la Noche, y el Dia todo, y Motecuhcuma, como mas interesado en el honor , y honra , que podia perder, lo sentia mas, que

CAP. XVI. De la Llegada de Fernando Cortès à San Juan de Ulua, y como saltò en Tierra, y cosas que sucedieron, y se conociò la India, que despues de bautiçada, se llamò Marina.



LEGò Fernando Cortes à la Isla de Sacrificios, aviendo dexado atras, otros Puertos, y Rios, que sus Gentes le iban mos-

trando, que todo aquello hasta este parage, en que aora se hallaba, se llamaba, en Lengua Mexicana, Chalchicoeca. Descubrianse por esta Tierra muchos Montes de Arcabucos, y espefuras, y grandes Cabanas, y Campos y porque se descubria mucha Gente por toda la Costa, y el Mar, parecia por ella, brabo, y peligroso, mando Fernando Cortès, que se mirase adonde se podia dar fondo, que los Navios estuviesen seguros del Norte. Los Indios en descubriendo los Navios, como Juan de Grijalva los avia dexado contentos, acudieron, en grandisimo numero, à la Orilla de la Mar, y capeans do , hacian señas , para que se acercafen; pero no permitio Fernando Cortès, que aquel dia faliese nadie à Tierra. Los Indios, que mucho deseaban, que se desembarcarsen, viendo que se estaban quedos, embiaron dos grandes Canoas, para saber què Gente era, como tambien lo tenian por Mandamiento del Emperador Morecuhçuma, como al figuiente Capitulo se verà, y que buscaban; y por los Estandartes, que estaban puestos en la Capitana, hecharon de yer, que en ella estaba el General. Fernando Corrès los recibiò con gran placer, y todos los Castellanos mostraron gran regocijo, y por señas ( porque ninguna cosa los vnos, à los otros se entendian) mostraron Oro, diciendo, que rescatarian si se lo llevasen, porque iban à contratar, y no les harian algun enojo. Cortès les mandò dàr de comer, y de beber Vi. no de Castilla, que les supo bien, y

vnas Cuentas Acules, con que se sueron contentos. Otro Dia, que fae Viernes Santo, mandò Cortès, que desembarcasen los Soldados los Caballos, la Artilleria, y todo lo que avia, en vnos Arenales, adonde ai vnos Montones, it Medanos de Arena, y alli acomodaron la Artilleria, en la parte, que para asegurarse les parecia mas à proposito. Hicote vn Altar , adonde lucgo se dixo Misa. Armaronse Chocas. y Ramadas, para Apolentarle, acomodandose los Soldados de tres en tres; en lo qual, y en poner los Caballos en parte conveniente, se pasò aquel Dia. El Sabado figuiente, Vispera de la Pasqua, acudieron muchos Indios, que emblo vn Cacique, Ministro de Motecuhcuma, dicho, Cuidalpitoc. (à quien despues llamaron Obandillo) Estos llevaron Pan de Maiz, Gallinas, Fruta, y otras cosas de comer ; y tambien llevaron muchas Pieças de Oro, Molqueadores, Rodelas, y otras cosas ricas, labradas de Pluma, que se rescataron por cosas de Caltilla, como eran Cafcabeles de Laron, Cuchillos, y Texeras, con las quales pensaban los Indios quedar mui ricos, y aver engañado a los Españoles. Y bolviendo con mucho contento à sus Pueblos, daban Nueva de aver llegado cierra Gente, como la pasada, de quien por poco precio como era el Oro, avian avido aquellas cofas tan ricas; y ali acudia infinita Gente, porque à quatro, y cinco Leguas, v diez de la Costa de la Mar, avia mui grandes Pueblos; pero aun no avia llegado la Nueva de lo fucedido en Tabasco, porque si lo supieran, mucho mas fe recataran. Estos Indies, que embio Cuitlalpitoc, adovaron la Choça de Cortès, y las mas cercanas à ellas,

cante, y recio. La causa de venir tanta Gente à la Marina, debia de ser, que luego que Motecuhçuma oio lo que por sus Embaxadores le fue dicho, de lo que en los Navios vieron, y cofas que pasaron, embiò à mandar à sus Governadores, y Capitanes, que si aquellas Gentes saliesen à Tierra, los tratasen con amor, y caricia, y fupiesen de ellos los intentos, que traian, y cosas que deseaban; y por esto sirvieron los Indios, que el Cacique avia embiado, à Cortes, y le compusieron mejor la Ramada, de como la tenia, y las de sus

y putieron fobre ellas Mantas grandes,

para defensa de el Sol, que le hacia pi-

Compañeros; y no celaban de Dias ni de Noche, de ir, y venir Postas, y Mensageros, desde esta Ciudad, à la Costa de la Mar, con grandes avisos. y advertencias, para los que al Rei, y

Senado fe avian de dar. ac adio a Luego el primer Dia de Pasonas llegò al Exercito, el Principal Governador, que en aquella Provincia tenia puesto Morecubcuma, que se llamaba Teuhtlille, y con el iba Cuitlalpitoc. que era vno de los mas Principales de la Costa, y con ellos iban muchos Indios; con vn Presente de Oro, y Ga-Ilinas, v otras cofas. Aviendo hecho el Governador tres Reverencias à Corn tes, a su viança, con mucha fumision. y humildad , le recibio con mucha cortelia, y en oiendo lo que quifo decir , aunque mal entendido, ordeno, que se adereçase yn Altaria lo meior que pudiefe , y Canto la Misael Padre Fr. Bartholome de Olmedo ; que tes nia mui buena Voz; y Oficiola el Clerigo Juan Diaz, con algunos Soldados, que fabian Cantar, estando los Indios a todo mui atentos. Comio el Governador con Cortès, y tambien Cuitlalpitoc. Luego les dixo, por el mejor medio, que pudo : De quien eran Vafallos y v como eran Christianos. y que deseaba visitar à su Rei , y decirle cosas de grande importancia, de que se holgaria ? Y que tambien deseaba de contratar con sus Vasallos con toda buena amistad? Teuhtlille respondiò : Pues aun no eres llegado, y yà le quieres hablar? Recibe este Presente, que te damos, en su Nombre, y despues me diràs lo que quisieres. ( y aunque Geronimo de Aguilar, no fabia, sino la Lengua de Yucatan, à pedaços, y por fenas, aunque con trabajo, se entendian algo ) Mando sacar de vna Petaca muchas Pieças ricas de Oro, y de buenas labores, y diez Cargas de Ropa Blanca de Algodon, y Pluma, que eran cofas de ver, que por no enfadar, y porque tampoco fe entenderan por sus Nombres, dexo de referirlas, demás de las Gallinas, y Comida, que avia Presentado. Fernando Cortès le diò muchas gracias, por feñas, y meneos, y le prefentò vna Silla de Caderas, labrada de Ataracea, vna Camisa labrada, vna Gorra de Carmesì, con vna Medalla de Oro, de vn San Jorge, y muchas Cuentas de Vidro, y Sartales de diferentes colores, embueltas en Algodon, con xon de los Indios, mui estimadas, porque iban hechas en collares, de manera, que parecian bien. Y porque Fernando Corrès no perdia punto en ninguna cosa, adonde le parecia, que podia ganar reputacion, mandò poner toda su Gente en Batalla , y que los Arcabuceros disparasen, y que escaramuçasen los de à Caballo, cosa que à los Indios puso grande admiracion; pero maior los Truenos de la Artilleria, como cosa para ellos tan nueva, como tambien lo avia hecho en los Navios, en presencia de los Embaxadores (como lo dexamos dicho.)

Llevaba el Governador Teuhtlille, Pintores, que mui presto, y al natural, pintaron en Lienços Blancos, y de Algodon, los Navios, segun lo tenia por Mandamiento de Motecuhçuma, con todos sus aparejos; à los Caftellanos, con sus Armas, y Caballos, y el Artilleria , y el numero de la Gente, mui al natural; lo qual con el Presente de Cortès, llevo el en Persona, con mucha diligencia, à Motecuhçuma. Este Governador, que estaba en esta Provincia, tenia Gente de Guerra, no para defenderla de Invafiones, y Guerras Maritimas, porque nunca pensaron aver de tenerlas de Gentes Estrangeras, por tener el Mar, por inavegable, sino para el Govierno, y Sosiego de la Gente natural. Despidiose de Cortès, y dexò alli cerca à Cuitlalpitoc, con numero de Hombres, y Mugeres, para que les molies sen el Pan, y proveiesen à los Espaholes, de Gallinas, Pescados, Frutas, y otros Bastimentos. Y este servis cio, se hacia à solo Cortès, y Capitanes, y otra Gente Principal de los Nuestros; porque los otros, sino lo rescaraban, ò iban à pefcar, no lo co-

Sucediò este dia, que vna de las Esclavas, que dieron en Tabasco, à Fernando Cortès, que le cupo en parte à Alonso Hernandez Portocarrero, que despues se llamò Marina, se acercò à hablar con aquellas Mugeres, que avian ido para hacer el Pan, y hechando de ver, que se entendia, con ellas, se supo por medio de Geronimo de Aguilar, que esta Muger entendia bien la Lengua Mexicana, y como sabia tambien la de Tabasco, pudo mui bien entenderse despues con Aguilar, de que recibio Fernando Corrès gran

muchos olores de Almizcle, que sue contento, pareciendole, que yà tenia mejor aparejo, para darse à entender con la Gente de aquella Tierra. Esta Lengua Mexicana, es general en esta Nueva-España, y casi corre por todas las Provincias de eila, con que suelen entenderse vnos de vna Lengua, con otros de otra; porque como los Maiordomos, y Calpixques de los Reies Mexicanos, y Tezcucanos, corrian por toda ella, cobrando las Rentas Reales, dexaban noticia de ella, y por ella se entendian: y Marina ( segun dixo ) fue hurtada en su Tierra, que era àcia Xalisco, al Poniente, de esta Ciudad de Mexico, donde en muchas partes, como Yo he visto, se habla esta Lengua Mexicana, y fue Hevada, y vendida à Tabasco. Enrendiose, que era de Padres Nobles, y bien lo mostro con las buenas inclinaciones, que siempre tuvo. No se entendieron ella, y Aguilar luego perfectamente, porque los Indios de esta Nueva-España, mas que otras Naciones entienden por meneos, y señas por tener mui vivos los sentidos interiores, y exteriores, porque es admirable su imaginativa; pero presto se entendieron bien, y fueron mui fieles Interpretes, cofa que à Fernando Corrès fue de mucha importancia, y descanso, y Dios, que asi lo ordenò, para que mas aina se hiciese la Obra de la Ini troduccion del Santo Evangelio.

> CAP. XVII. Como se le và à dar aviso à Motecuhçuma de la Lles gada de Cortès, y de un Pres Sente, que le embio, mui de notar.



O M O Motecuhçuma; despues de las Nuevas. que le avian llevado sus Caballeros, de la Gente, que avia parecido en la Mar, avia mandado à sus Go-

vernadores, que en la parte, que saliesen à Tierra, los regalasen, y acariciasen, hicolo asi Teuhtlille, y vino à visitarle de parte suia, y como sintiò en Cortès sus intentos, y que eran de vèr à su Rei, no le pareciò cosa conveniente, que esto se ocultase, ni menos que otro, que el, llevase la nueya à su Señor, porque temia algun gran

castigo, si por su descuido, u neligencia huviese algun desman , ù desconcierto; y ali sue el en Persona, con las Pinturas sobredichas, y Relacion, de lo que avia pasado, con Corrès; y quando lo viò Morecuhçuma, quedò admirado mucho mas, que la primera vez, espantandole las Armas, los Caballos enfillados, y los Caballeros, que iban en ellos , su Traxe , y Tiros de Artilleria; y temiendo, que de Gente tan feròz, y tan proveida, no le podia suceder, sino dano, y entendiendo, que apetecian el Oro (porque así se lo avian dicho sus Criados) mando facar de sus Riqueças, que eran tan grandes, quales nunca se cree otras antes de ellas, averse visto, ni oido, y componer vn Presente de cofas , por tal artificio , hechas, y labradas, que parecian fueño, y no artificiadas por mano de Hombres, y mando à Teuhtlille, que en compañia de otro Caballero Mexicano, se llevase à Fernando Cortes.

Mandoles partir luego, porque llegasen con priesa, pensando, que Cortès, y los Suios facilmente se contentarian, y se irian luego; y mandò á su Governador, que por buen termino, en dandole el Presente, le dixese: Que se fuele à su Tierra, y saliese de la fuia, porque tenia por cierto, legun fus Agueros, (de los quales hemos tratado và en el Libro de sus Guerras, y Pujança, en que estaban los Mexicanos, quando llego Cortes ) que su esrado, y prosperidad avia de perecer dentro de pocos Años, por mano de cierta Gente, que en sus dias baxaria su Potencia, y felicidad, ( que es la causa, porque derramo lagrimas, como vimos en el Capitulo palado ) y por esto, como alli se dixo, començo à vivir con tristeça, y sobresaltado. En siete dias, que tardo Teuhtlille, en venir à Mexico, y bolver adonde los Españoles estaban, acudia mucha Gente de los Pueblos Comarcanos, deseosos de ver tal Estrañeça, y llevaban algunas Joinelas, Gallinas, Maiz, y otros Bastimentos, con que los Soldados se entretenian, porque los mas de ellos llevaban Cuentecillas, y otros Rescates, con que aiudarse.

Bolvio el Governador Teuhtlille, con el Principal Mexicano, con mas de cien Indios cargados, y llegando donde estaba Cortes, hicieron sus reverencias, y comedimientos; llevaron Tomo I.

por delante Braseros, en que hechaban el sahumerio, que vsaban de Copal, con que les incensaron. Esta Ceremonia no se hacia, sino à los que recocian por Dioses ; y de aqui se advertira, como por entonces, y algunos tiempos despues, sueron tenidos estos Españoles, de estos Indios, por Deisicos, aunque en estas primeras ocasiones por puros Dioses; y de aqui naciò temerlos tanto, que à creer que eran puros Hombres, por sin duda se tiene, que ni los dexaran pasar adelante, ni dexaran de juntar los Reies de Mexico, de Tezcuco, y Tlacupa, que eran los que tenian repartida la Tierra, entre si, y sus Gentes, y salir à consumirlos; pero permitio Dios, que pensasen, que eran Dioses à quienes ellos tanto respetaban, y que desde luego se atemoriçasen con su entrada en sus Reinos; lo vno, para que facilmente vnos de ellos se confederasen con los Españoles, y fuesen contra los otros, y que estos, contra quien venian, ligeramente se acobardasen; lo otro, para que ali desavenidos, y discordes, entrase el Principe de Paz Jesu-Christo, con su Evangelio, à soldar la quiebra hecha en las diferencias, que entre sì traian estas Naciones.

El Mexicano, que venia de parte de Motecuhçuma, diò à Fernando Cortès la bien venida, y luego con mucha gravedad, mandò tender vnas ECteras, mui ricamente labradas, (que ellos Ilaman Petates) y encima de ellas Mantas de Algodon: luego sobre ellas pusseron diversidad de Camisas de Algodon, y Telas de lo mismo, delicadisimamente labradas, entretexidas de Pluma, de extremados, y excelentes visos, y de mui varios, y diferencia-dos Colores. Rodelas, hechas de Varas mui blancas, entretexidas con Plumas, y con Patenas de Oro, y de Plata; y en otras, Perlas menudas, como Aljofar, y no se puede decir su Artificio, lindeça, y hermolura; vn Casquete de Madera mui sutil, cubierto de Granos de Oro, por fundir; vn Capacete Planchas de Oro, y Campanillas colgadas, y encima afentadas vnas Piedras, como Esmeraldas; Penachos de varias Plumas, grandes, con los cabos de Argenteria de Oro, colgando; Mosqueadores de Pluma rica, con mil jugueres, y lindeças de Oro, y Plata, hechos por mui furil, y maravilloso Artificio; Braçaletes, y otras